

A esta campaña, hecha por las tropas federales, y que es de esperar no sea de larga duración, han cooperado eficazmente las fuerzas auxiliares y de Guardia Nacional de Sonora.

En la campaña de Yucatán, que se ha iniciado contra los mayas rebeldes, se han efectuado todos los movimientos preparatorios para el avance general. El Jefe de las fuerzas de operaciones ha dado parte de que, en su marcha de aproximación al enemigo, han tenido sus tropas dos encuentros, en los cuales el buen éxito ha estado por parte de las mismas. Si hasta ahora no han entrado en pleno desarrollo las operaciones militares, es porque se espera, para efectuarlo, el momento oportuno, á fin de que pronto puedan terminarse.

La flotilla que opera en el Oriente de Yucatán se ha aumentado convenientemente, y llena ya el objeto á que está destinada; habiéndose adquirido las máquinas, accesorios y útiles del caso para la apertura del puerto de Xcalak, y canales proyectados con el objeto de dar paso á dicha flotilla.

La Escuela naval ha mejorado notablemente, y ya han salido de ella algunos oficiales para nuestros barcos.

Señores Diputados: Señores Senadores: En lo concerniente á mejoras administrativas y al estado general del país, no ha habido grandes novedades que reseñar en este informe, porque felizmente no son cosa nueva el progresivo y constante desarrollo de la riqueza pública y la consiguiente prosperidad de la Nación. Mas, en lo relativo á mejoras materiales ya conquistadas, se destaca en primer término la obra colosal, aspiración de varios siglos, destinada al drenaje y gobierno de las aguas de este Valle, donde se asienta la capital de la República. Por lo demás, la conservación de la paz y el orden, que aun puede realizar otras maravillas, y el gradual perfeccionamiento de la administración en sus diferentes ramos, son hechos que á nadie pueden ocultarse y que todo mexicano debe celebrar, reconociendo la parte que en ellos han tenido el buen juicio y proceder patriótico de sus dignos representantes.

Informe leído por el Sr. Gral. Porfirio Diaz, Presidente de la República, ante el Congreso de la Unión, el 16 de Septiembre de 1900.

SUMARIO.—Relaciones Exteriores.—Las nuestras continúan en términos amistosos.—La segunda Conferencia Pan-Americana, se reunirá en esta Capital en Octubre del año próximo.—En consecuencia nuestro Gobierno dirigió á todas las Repúblicas de América la correspondiente invitación.—La reclamación fraudulenta de Weil, ha sido sentenciada ejecutoriamente en favor de México y se nos devolverá lo que corresponde.—Invitación á México por el Gobierno español para concurrir á un Congreso Hispano Americano, al cual concurrirán nuestros delegados.—Gobernación.—Elecciones para la renovación de los Poderes Federales.—La fiebre amarilla no reviste en los puertos invadidos, el carácter de gravedad de otros años.—En los lugares en que apareció el mal, se toman todas las medidas necesarias para que desaparezca.—Se ha mejorado la policía del Distrito Federal.—Adquisición de edificios para el establecimiento de las Comisarías de policía, mejorándose en éstas el servicio médico.—Se han construido 36 pabellones en el Hospital General.—Justicia é Instrucción Pública.—Inauguración del Palacio de Justicia Penal.—Reedificación en el de Cordobanes, en la Biblioteca Nacional, Conservatorio y escuelas Normal de Artes y Oficios, Preparatoria, Agricultura.—Iniciativa relativa á la Suprema Corte y Ministerio Público Federal.—En la Escuela de Medicina fué instalado el laboratorio de fisiología experimental.—Nuestro Museo Nacional, centro de enseñanza objetiva, se ha enriquecido con algunas donaciones, é igualmente la Biblioteca Nacional.—Se ha remitido al Congreso de Americanistas de Paris un álbum de fotografías de los monumentos encontrados en Mitla.—Se han publicado en la Imprenta del Museo Nacional las crónicas de los monjes Ojea y Franco, la Historia por Villagrá y la inédita de N. España de Fray Francisco Aguilar.—Se ha impreso también la Bibliografía Mexicana del siglo XVII por el padre Andrade.—Anuario Bibliográfico Mexicano.—En el Congreso Médico Pan-Americano que se reunirá en la Habana será representado nuestro país.—Fomento.—La industria minera progresa notablemente.—El número de títulos expedidos últimamente asciende á 2,184, con 33,899 pertenencias.—Se redujeron á propiedad particular en este semestre 575,000 hectáreas de terrenos nacionales.—Aumento notable en la exportación de nuestros productos agrícolas.—En la Exposición de Paris obtuvieron nuestros expositores 1,078 recompensas, entre ellas 29 grandes premios.—Se han celebrado y continúan reuniéndose varios Congresos en Paris é invitado México ha concurrido.—Se ha principiado el censo general de la República.—Adelantan notablemente las obras del Puerto de

Veraeruz, así como el saneamiento de la ciudad.—Almacenes aduanales y reconstrucción del Muelle de Tampico.—Obras en los puertos de Coatzacoalcos, Salina Cruz, Mazatlán, Manzanillo é igualmente en Matamoros y Ciudad Juárez, como defensa contra el río Bravo.—Continúa activamente sus trabajos la sección de costas y ríos de la Comisión hidrográfica, y la del Valle de México ha terminado varias obras y se ocupa de otras.—El Desagüe del Valle funciona con entera regularidad.—En algunos puertos se han encendido nuevos faros y valizas luminosas.—Se han celebrado varios contratos con empresas de vapores, reformándose otros, para hacer más fácil el servicio de correos.—Se han construído 859 kilómetros de vías férreas sumando hoy la red ferroviaria 14,573 kilómetros.—El servicio de correos es preferentemente atendido, habiéndose establecido 55 oficinas nuevas.—Ultimamente aumentó la circulación de toda clase de correspondencia en siete millones de piezas; sigue creciendo el movimiento de giros procedentes de los Estados Unidos y de México para dicha nación.—Los giros postales interiores ascendieron á 9.700,000 pesos.—El producto total del ramo de correos en favor del Erario, ascendió á cerca de 1.000,000 de pesos.—Compra de una casa para la Oficina de cambio en Nuevo Laredo.—Convenio con Alemania, Francia, Italia y la Gran Bretaña para el cambio de giros postales.—Aumento en la red telegráfica de 632 kilómetros.—Cable subfluvial en el río de San Juan, uniendo las poblaciones de Nopalápam y San Juan Evangelista.—Hacienda y Crédito Público.—En este ramo los ingresos llegaron á más de 73.500,000 pesos, habiendo un aumento de 3.500,000 pesos sobre el año anterior.—Notables providencias dictadas para el mejor servicio aduanal.—Reformas favorables á los causantes en el impuesto del timbre.—Concesión para el establecimiento de dos nuevos Bancos de emisión.—Importante iniciativa sobre prescripción de las acciones del Fisco en materia de bienes nacionalizados, la cual tiene por objeto consolidar dicha propiedad.—Guerra y Marina.—Se han pedido treinta y dos ametralladoras á Europa.—Estudio de la carabina automática Mondragón.—Se han provisto á los establecimientos fabriles de útiles y máquinas modernas.—La Escuela de tiro ha quedado organizada.—Reforma del Reglamento del Colegio Militar.—Trabajos en la edificación de cuarteles.—Reglamento del instituto militar telegráfico.—Arreglo de las enfermerías en los Cuarteles.—Ampliación de la Escuela Naval.—Aumento y nueva organización de la Armada.—La pacificación de las tribus del Yáqui está próxima.—Igualmente se opera contra las de Yucatán, las cuales han sufrido dos derrotas.—El Sr. Presidente termina su informe manifestando que los esfuerzos del Gobierno para mejorar la administración van de acuerdo con los elementos de riqueza en que abunda el país, todo merced á la paz de que disfruta en un cuarto de siglo, y se congratula de ello porque se debe también al buen sentido del pueblo mexicano y á sus dignos legisladores.



SEÑORES DIPUTADOS:

SEÑORES SENADORES:

Obedeciendo con gusto un precepto de la Constitución, vengo en este día, de gloriosos recuerdos para la Patria, á informaros del estado que guardan los negocios é intereses que el Ejecutivo tiene á su cargo.

Ninguna novedad, que no sea favorable, ha ocurrido, de Abril á la fecha, en nuestras relaciones exteriores, las cuales continúan en los términos amistosos de que os he dado cuenta en ocasiones repetidas.

Aceptada por los representantes de las Repúblicas Americanas, la proposición del Gobierno de los Estados Unidos para que se celebre una segunda Conferencia, semejante á la que se efectuó en mil ochocientos ochenta y nueve, pero ya no en la capital de aquel país, sino en otra de las ciudades del Nuevo Mundo, dichos representantes tomaron en cuenta la indicación privada del Secretario de Estado en Washington y resolvieron que la próxima Conferencia se reúna en esta capital, dejando á nuestra elección la fecha en que debiera inaugurarse.

Entonces, considerando cuál es la situación de esta ciudad por las obras que en ella se ejecutan y las condiciones probables de Veracruz durante el verano, el Gobierno propuso que la reunión se verifique en Octubre del año próximo, época en que esas obras estarán muy avanzadas y el clima del mencionado puerto más salubre. Aprobada que fué nuestra propuesta, la Secretaría de Relaciones Exteriores dirigió la invitación correspondiente (que se publicó en el "Diario Oficial") á los gobiernos todos de las Repúblicas de América, para que se sirvan enviar sus delegados á dicha Conferencia; asegurándoles que sus respectivas delegaciones recibirían en México la más cordial bienvenida.

Aun prescindiendo de la importancia práctica que tuvieron los acuerdos de esa asamblea internacional, una vez que ob-

tengan la aprobación de los gobiernos en ella representados, el hecho sólo de reunirse en nuestra capital los delegados de todas las Repúblicas de este Continente, es un acontecimiento que ofrece vivo interés al pueblo mexicano, presentando ocasión favorable para cultivar la simpatía que nos une con gobiernos y pueblos regidos por instituciones políticas que nos son tan caras. Por otra parte, la elección de nuestra capital como sitio á propósito para la Conferencia, si bien no fué una honra solicitada, tiene que ser debidamente apreciada por cuantos estimen el buen nombre de México.

En mi último informe, aludí á los dos importantes fallos de la Corte de Reclamaciones de los Estados Unidos en los casos, tantas veces citados en informes anteriores, de La Abra y de Weil. El primero quedó concluído con la devolución que se nos hizo de la suma depositada correspondiente á esa reclamación. En cuanto al segundo, hoy me cabe la satisfacción de anunciaros que el fallo relativo á la reclamación fraudulenta de Weil ha causado ejecutoria; por lo que no es dudoso que el Gobierno mexicano entre asimismo en posesión de lo que por esa otra sentencia le corresponde.

Coincidiendo con nuestra invitación para la Conferencia pan-americana de 1901, se nos ha notificado oficialmente el proyecto aprobado por el Gobierno español para la celebración en Madrid, el próximo mes de Noviembre, de un Congreso Hispano Americano de carácter económico y social. Desde luego hemos manifestado nuestra buena disposición para concurrir á ese Congreso, cuyas tendencias, apoyadas en la comunidad de lengua y en el origen de nuestra actual civilización, son para nosotros muy simpáticas, en tanto que puedan conciliarse (como lo creemos posible) con las miras de la Conferencia á que hemos invitado á todas las naciones de América.

Se han verificado en toda la República las elecciones para la renovación de los Poderes Federales, así como las de los Poderes locales en los Estados de Chihuahua, Durango, Michoacán, Morelos, Sinaloa, Veracruz y Zacatecas.

Respecto de la salubridad pública, debo informaros que,

aunque la fiebre amarilla ha vuelto á tomar forma epidémica en el puerto de Veracruz y en algunos pueblos del Estado de ese nombre, no reviste en el presente año la gravedad que tuvo en el anterior. Casos aislados de esa enfermedad se han dado en algunas otras poblaciones.

El delegado que se nombró para sanear el barrio de Orizaba en que se desarrolló hace un año una enfermedad con carácter epidémico, ha rendido ya su informe, comunicando que se abrió un canal para desecar un pantano que hacía insalubre aquella parte de la población; que se destruyeron las barracas que fueron foco de la epidemia, y se han tomado otras medidas que completarán el saneamiento. Desde luego, en el año actual no se ha presentado la epidemia del anterior, y es de esperarse que ya no se presente en lo sucesivo.

El puerto de San Benito, en el litoral del Pacífico, es el inmediato á los puertos de la América Central, donde ha seguido reinando la fiebre amarilla. Esta circunstancia obligó al Ejecutivo á nombrar de nuevo un delegado del Consejo de Salubridad, en San Benito.

Para hacer efectivo el convenio de límites entre los Estados de México y Morelos y el Distrito Federal, se está llevando á cabo la construcción de monumentos distantes entre sí un kilómetro, los que dejarán bien marcada la línea divisoria.

En cuanto á la policía del Distrito, se ha procurado mejorarla asignando á los oficiales y gendarmes mayor retribución, con lo cual se ha obtenido mejor personal y más eficaz servicio.

Se adquirieron para la Nación las casas en que se hallan establecidas las Comisarías de policía primera y quinta, y ya se emprenden algunas reformas que las hagan adecuadas á su objeto.

El servicio médico de Comisarías ha sido atendido, proveyendo á sus Secciones de todos los instrumentos y útiles necesarios en operaciones de urgencia, tan indispensable para evitar accidentes desgraciados en multitud de lesiones.

En materia de Registro del Estado Civil, se han dictado nuevas disposiciones á fin de hacer efectiva la observancia de las leyes que lo rigen.

Los ingresos municipales de la Capital han continuado en aumento, habiendo importado, los del primer semestre de este año, cerca de dos millones de pesos.

La Corporación municipal ha podido atender con eficacia sus diversos ramos, entre otros, el de pavimentos, celebrando últimamente los contratos relativos á la pavimentación de ciento veinticinco calles; y el de aguas, adquiriendo la propiedad de diversos manantiales, á fin de abastecer á la ciudad no sólo para los usos indispensables de la vida, sino para la higiene de la población.

En cuanto á los Ayuntamientos foráneos, con motivo de la nueva división política y municipal, se ha hecho más proporcional la distribución de sus fondos; permitiendo esto que en algunos Distritos se hayan emprendido mejoras materiales, tales como la ampliación de vías férreas, establecimiento de rastros, el aumento de casas que en algunas municipalidades constituyen verdaderas colonias, y la formación de kioscos, fuentes y jardines.

Las obras del saneamiento se han continuado con la mayor actividad. Hay construídos ya catorce mil metros de colectores, veintitrés mil de atarjeas laterales, cinco mil quinientos de tubos de distribución, veinte mil de albañales para agua pluvial y para el servicio de las casas. Son ya mil novecientas las fincas cuyos desagües se comunican con las nuevas atarjeas. Quedaron terminados los colectores dos y tres, estando muy adelantados los trabajos del uno y del central, pues las obras se han atacado por tres puntos simultáneamente. Puede esperarse que la mayor parte de ellas queden concluídas al terminar el año de mil novecientos uno.

Se han publicado los reglamentos relativos á los establecimientos penales del Distrito, y se activan los últimos trabajos indispensables para poner al servicio la Penitenciaría, cuya inauguración oficial está señalada para este mes; quedando así planteada la gran mejora en el sistema penal que el Ejecutivo ha tomado tanto empeño en llevar á cabo.

Como á consecuencia de la inauguración de la Penitenciaría, y conforme al decreto que organiza los establecimientos

penales del Distrito, la cárcel municipal de México debe recibir una distribución apropiada á su destino, se han emprendido, en el edificio de Belem, las obras de adaptación indispensables; habiéndose adquirido al efecto el terreno necesario para la ampliación del local.

Se prosigue con actividad la construcción del Hospital general, estando ya concluídos, además de los treinta y seis pabellones, el edificio de habitaciones para empleados, el pabellón para operaciones y la botica.

El seis de Mayo próximo pasado, se inauguró solemnemente el Palacio de Justicia en Belem. En el de la calle de Cordobanes continúan las obras materiales, dándoles mayor extensión para que puedan comprender todo el edificio y servir éste mejor á su destino. Obras de igual índole se prosiguen en la Biblioteca Nacional, Conservatorio de Música y escuelas Normal de Profesores, Artes y Oficios para Mujeres, Preparatoria, Agricultura y primarias superiores de Xochimilco y Guadalupe Hidalgo; habiéndose terminado las de la escuela mixta de Nonoalco en el Distrito Federal.

Dentro de breves días, se someterá á la ilustrada deliberación del Congreso una iniciativa sobre la manera como ha de funcionar la Suprema Corte de Justicia en tribunal pleno ó en salas, y sobre la organización del Ministerio Público Federal bajo la presidencia del Procurador General de la República, de conformidad con la novísima reforma de los artículos noventa y uno y noventa y seis de la Constitución.

El seis de Julio, se abrió en esta capital la escuela número nueve de instrucción primaria superior para niños. En la de medicina quedó instalado el laboratorio de fisiología experimental, provisto de los instrumentos últimamente recibidos de Europa.

El Museo Nacional, centro de enseñanza objetiva visitado anualmente por unas doscientas cincuenta mil personas, sigue aumentando y completando sus diversas secciones. En estos días se ha enriquecido con una colección de objetos arqueológicos de Tehuantepec y con facsímiles de códices existentes en Europa, donados respectivamente por el Obispo de aquella

diócesis y por el Duque de Loubat, de quienes debido es hacer grata mención. La merece asimismo la Sra. Doña Isabel Pesado, por la valiosa donación que hizo á la Biblioteca Nacional de la escogida librería de su finado esposo, D. Antonio de Mier y Celis, compuesta de cerca de nueve mil quinientos volúmenes, que se colocarán en un salón construido al efecto en la parte superior del propio establecimiento, fijándose allí una placa conmemorativa de acto tan digno de ser aplaudido é imitado.

En el famoso monumento, antes inaccesible, del 'Tepozteco, se han llevado á cabo algunos trabajos de reparación, merced á los cuales se podrá llegar fácilmente hasta el peñón en que aquél se asienta. Al Congreso de Americanistas que ha de reunirse mañana en Paris, fueron enviados un álbum que contiene fotografías y explicaciones de todos los monumentos encontrados hasta hoy en el valle de Mitla, y el plano fotográfico de los mismos.

Con el propósito de salvarlas del olvido, se han publicado en la imprenta del Museo Nacional las crónicas históricas de los monjes dominicos Ojea y Franco, la "Historia de la Nueva México" por Villagrà y la "Historia inédita de la Nueva España" de Fray Francisco de Aguilar. Está concluyéndose la impresión de la "Bibliografía Mexicana del siglo décimo séptimo" por el Padre Andrade, y concluida que sea, se pondrá mano á la del décimo octavo, de cuya formación se ha encargado á persona competente. El Instituto Bibliográfico Mexicano acaba de organizar sucursales en los Estados y prepara ya la publicación de su primer anuario.

México ha sido dignamente representado en la Tercera Conferencia Internacional de Londres para la formación de un catálogo de literatura científica. Lo será también en el Médico Pan Americano que próximamente se reunirá en la Habana, para el cual se ha recibido y aceptado la invitación respectiva.

La industria minera sigue en constante desarrollo. El número de títulos expedidos en el último año fiscal ascendió á dos mil ciento ochenta y cuatro, amparando treinta y tres mil

ochocientas noventa y nueve pertenencias de una hectárea; habiendo resultado un aumento de cuatrocientos ochenta y nueve títulos respecto del año fiscal anterior. Los Estados en que hay ahora mayor número de propiedades mineras son por su orden Durango, Sonora y Chihuahua.

Es notable el aumento que va teniendo la explotación del cobre en la República; pues por los datos de exportación aparece, en el último año fiscal, con un valor casi doble del que obtuvo el año anterior, y llega á poco menos de diez millones de pesos. El desarrollo de las industrias ha hecho también que se activen las exploraciones en busca de carbón de piedra, y que se establezcan nuevas empresas en los yacimientos ya encontrados, como la de "Las Esperanzas" en Coahuila, que tiene emprendidos trabajos de importancia para comenzar la explotación de sus minas en grande escala.

El año fiscal que terminó el treinta de Junio último, se redujeron á propiedad particular y se legitimaron quinientas setenta y cinco mil hectáreas de terrenos de la Nación por adjudicaciones en virtud de denuncias, por composiciones, por ventas á particulares y á colonos, por fraccionamiento de ejidos y por cesión gratuita. Los terrenos que no fueron enajenados gratuitamente, produjeron para el erario federal la amortización de trescientos ochenta y dos mil pesos en títulos de la deuda pública.

La exportación de los productos agrícolas aumentó de un modo notable en el último año fiscal, pues el valor de los productos vegetales y animales exportados ascendió á sesenta y uno y medio millones de pesos, acusando un aumento de doce millones sobre el valor del año precedente.

Los perjuicios que ha causado á los cultivadores de la naranja la existencia de un gusano que la ataca en el Estado de Morelos, y que los cultivadores de la misma fruta en la nación vecina aseguraban extenderse á toda la República, determinaron al Gobierno á crear una comisión de parasitología agrícola, que ha comenzado á funcionar desde el doce de Julio de este año, con buen éxito y beneplácito de los agricul-